

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto, 10 cént.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

Año XXXVII.—Núm. 12.172

UNSCRIPCION:

Un mes ... 2 pesetas
Extranjero, semestre ... 20 "

Palma de Mallorca, Lunes 4 de Agosto de 1930.

REDACCION Y TALLERES: Calle de los Olmos, 2
ADMINISTRACION: P. Cori, 29.—Teléfono núm. 6



DON FRANCISCO QUÉS Y VENTAYOL

Falleció en Alcudia el día 3 del actual, a las 9 de la noche, a los 66 años de edad después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus desconsolados, viuda D.^a Antonia Torrens, madre D.^a Paulina Reínés, hijos Antonio y Francisco, hijas Antonia, Gerónima, (ausente) Catalina y María, hijos políticos Pedro Antonio Serra, Francisco Salvá Marcús, Juan March Monjo, hija política María Teresa Bernat, nietos, hermanos, hermanos políticos, tío, sobrinos, primos y demás parientes, al participar a sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan encomienden su alma a Dios y se dignen asistir al rosario y conducción del cadáver a su última morada, que tendrá lugar en Alcudia en el día de hoy a las ocho de la noche y al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el martes a las 10 de la mañana en la parroquial Iglesia de San Jaime de la indicada ciudad.

No se invita particularmente.

El Excmo. y Rdm. Sr. Arzobispo-Obispo de Mallorca, el Excmo. y Rdm. Sr. Arzobispo de Zaragoza, y los Ilmos. y Rdmos. Sres. Obispos de Menorca, Ibiza Vich y Huesca, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

DEL MOMENTO

EL PUERTO DE PALMA

Estos pasados días nos hemos ocupado reiteradamente del puerto de Palma, con motivo de referirnos al pésimo estado en que se encuentra la zona llamada del Jonquet, y al hacerlo hemos aludido al proyecto de reforma de nuestro puerto, proyecto que en la forma como fué aprobado fué ruidamente combatido, por mezquino, por la mayor parte de elementos representativos de las fuerzas vivas de esta capital, y en particular por los afectados por los servicios del puerto, tales como los armadores y los pescadores.

Al quejarnos estos pasados días de las pésimas condiciones en que se encuentra la barrida del Jonquet, repetidas veces hemos recordado que hace algunos años fué proyectada la prolongación de la alcantarilla que desemboca en el expresado lugar, obra de la que se desistió toda vez que se anunció como próxima la realización del expresado proyecto de reforma del puerto.

Al aludir repetidas veces a dicho proyecto, y al lamentarnos de que tales obras se difieran indefinidamente, no lo hacíamos en el sentido de abogar para que se realice el proyecto que como antes hemos dicho, fué justamente censurado por significados elementos de la ciudad.

El proyecto de reforma de nuestro puerto que fué aprobado, no resuelve más que las necesidades del tráfico que actualmente se registra en el mismo; pero no se prevén en tal obra aquellas otras necesidades que en plazo no lejano habrá de crear en nuestro puerto no solamente la intensificación del tráfico marítimo, sino que tampoco se tienen en cuenta aquellas otras que pueden colegirse de la industria pesquera, la cual va desarrollándose cada día más con mejores medios, y requerirá una zona extensa no tan solo para el atraque de las embarcaciones sino para la instalación de las diversas industrias complementarias de la pesquera, y cuya posibilidad, por evidente, debe ser tenida en cuenta.

A raíz de la aprobación del expresado proyecto se debatió éste en una interesante encuesta periodística en la cual participaron las más genuinas representaciones de las fuerzas vivas de la localidad y la mayoría, la casi totalidad, rechazaron el proyecto considerándolo mezquino.

El puerto de Palma por su magnífica situación y por ser uno de los puertos favorecidos por el turismo, debe ser puesto en condiciones para que en él pueda desenvolverse cómodamente un tráfico mucho más considerable que el actual.

Si el proyecto aprobado llegara a realizarse es lógico suponer que habrían de pasar luego muchos años antes de que Palma pudiera pretender una nueva reforma, ya que sería absurdo presumir que el Estado haya de estar dispuesto a todas horas a subvenir a tan costosas reformas.

La campaña contra el proyecto aprobado, pese a su resonancia y pese al vivo interés que despertó en la ciudad, se extinguió ante la indiferencia de quienes no solamente debieran haberla tomado en consideración, sino que debieron haberla atendido.

La Junta de Obras del Puerto, en primer lugar, y secundándola todas las corporaciones públicas y entidades económicas de esta ciudad, estaban y están en el caso de exponer al Gobierno la insuficiencia del proyecto aprobado y la consecuente con-

veniencia de que se proceda al estudio de otro que dando a nuestro puerto la necesaria extensión para que en él se vean plenamente atendidas no tan solo las necesidades actuales sino las que se prevén para un futuro no muy lejano, salve los perjuicios que con la realización de la reforma aprobada se irrogarían a las fincas lindantes con la zona abierta que se deja para la Riera.

Ahora que con motivo de las pésimas condiciones en que se encuentra la zona del Jonquet, se comentan las cuestiones relativas al puerto de nuestra ciudad, ¿no sería oportuno que se insistiera acerca de tan interesante por cuanto afecta muy principalmente al porvenir del tráfico en nuestro puerto?

NUESTROS COLABORADORES

Una infección peligrosa

Todos los espectadores de la actualidad política nacional coinciden en señalar como rasgo característico de ella la confusión.

Ni faltará quien diga, con sobrado fundamento, que lejos de ser singular el caso español, constituiría, no dándose en nuestro país, una excepción en el mundo; porque la crisis del Derecho público aflige hoy en mayor o menor medida, pero indefectiblemente, así a la tradicional Monarquía inglesa o a la gran Democracia española, como a las Repúblicas de cuño antiguo o reciente, francesa, alemana, china, soviética. Es posible que un historiador a lo Ferrero descubriera

se y señalase a través de esa variedad, la actuación de causas idénticas produciendo dondequiera análogos efectos. Para lo que a los españoles principalmente nos importa, bastará con fijar la atención tan solo en la patria nuestra.

¿De donde dimana aquí la confusión presente? De que nadie en absoluto ni aun los más imperterritos rutinarios, se atreven a defender el retorno puro y simple de la realidad política nacional anterior a 1923; y de que ninguna de las notorias fórmulas reconstructivas cuenta con número suficiente de partidarios, como para poder ser calificada de voluntad nacional.

Puede haber quienes crean ingenuamente; hay desde luego, muchos que fingen creer que unas elecciones sinceras (algunas exigen además que lo sean "rabiosamente") bastarán a dar la clave de ese enigma; y que con el solo recuento de los pareceres de los Diputados que resultan triunfantes, (porque los Senadores no se computan para este efecto) se podrá conocer auténticamente la susodicha voluntad nacional.

¡Ah! Olvidaba advertir que quienes creen, o dicen que creen cuanto antecede, dan por averiguado que las minorías acatarán con ejemplar e insólita sumisión la voluntad convertida en nacional de esa mayoría triunfadora en las urnas, por obra de las consabidas elecciones mas o menos rabiosamente sinceras, y que los votos parlamentarios de las futuras cortes alcanzarán respeto semejante al que logran entre católicos fervientes, las resoluciones de los concilios ecuménicos.

También yo respeto como quien mas esa fé política de las instituciones parlamentarias, que tiene la humilde unión clásicamente atribuida en lo religioso al carbonero. La respeto, pero no la comparto.

Con elecciones o sin ellas la gran masa del pueblo español seguirá pidiendo a sus directores, por orden y buen gobierno, que son tres vocablos diversos, expresivos de un solo ideal político. Con elecciones o sin

ellas los tales directores únicos capacitados, en efecto, para trazar las normas conducentes a ese ideal, proseguirán disputando entre sí con sutileza de conclave bizantino y guirigay de patio de vecindad. No advierto síntoma ninguno de que comience a disiparse la característica confusión presente y atribuyo este deplorable fenómeno a la creciente virulencia de una infección, endémica en España, a la que he llamado alguna vez "la septicemia universitaria".

Los mas de nuestros hombres políticos puestos en el trance de definirse, es decir, de señalar remedios a los males públicos actuaron y actúan como el opositor a cátedras que desenvuelve con fórmulas abstractas el contenido de su programa docente. Cupo esperar otros medios mas prácticos de la joven generación, formada en la penumbra cívica durante el largo interregno de la Dictadura. Pero cuantos hayan seguido con atención los recientes debates que se mantuvieron en el Ateneo de Madrid o en la Academia de Jurisprudencia estarán ya plenamente edificados. Los jóvenes aspirantes a directores de la vida política nacional extreman, todavía mas que sus decanos, la afición a discutir elocuentemente principios abstractos, sin detenerse jamás en la paciencia y concienzudo examen de las realidades concretas.

Solo así se explica que no les salten a la vista estas cosas, de la palpitable actualidad española: una, (señalada ya por el talento de Gaez en memorable artículo de "El Sol"), es el aislamiento espiritual en que viven sin contacto con masa ninguna ni de arriba ni de abajo capacitada para vibrar el unísono con ellas; y es la otra, el hecho incontrovertible de que la gran mayoría del país prefiere sentirse gobernada por hombres de acción, habituados a mandar, que no por hombres de pensamiento a quienes admira y aun respeta en muy varios órdenes, salvo en el político.

Tiene razón el pueblo español. La política es un arte aplicada, que no carece ciertamente de reglas generales, pero que solo se practica bien con perfecta adecuación al tiempo y al lugar. El buen gobernante que pida la voluntad nacional, no será nunca el que sepa mas, ni el que hable mejor, ni el que dé la nota mas origi-



MADRID. — Concurso de belleza organizado por el Centro Hijos de Madrid. — Las artistas Conchita Constanzo y Conchita Peche ante el Jurado

nal, mas europea o mas aguda, sino el que mejor acierte a servir las necesidades de la España de hoy, con los medios de que la España de hoy dispone, y solo con ellos.

GABRIEL MAURA Y GAMAZO

EN LA CAMARA DE LOS COMUNES

Una diputada, por abanicarse, da lugar a un incidente

El ministro de la Guerra se solidariza con aquélla y se hace aire con un periódico

Madrid.—Hace unos días se produjo en la Cámara de los Comunes un incidente, a causa de una mujer diputado, que ha sido muy comentado por la Prensa.

Miss Picton Turberville, diputada socialista por el distrito de Wrekin, en Shropshire, una de las mujeres más tímidas de las que se sientan en la Cámara de los Comunes, empezó a abanicarse tranquilamente. Bien lejos estaba la tímida miss Picton de creer que su inocente modo de combatir el calor pudiera ser causa de una acalorada discusión.

Sir Nicholas Grattan-Doyle, de Newcastle, elegantemente vestido de gris, con sombrero de copa, se levantó para preguntar al "speaker": "¿Está permitido a un miembro de la Cámara de los Comunes usar un abanico durante las sesiones? Yo creo que no, por

que ya hace mucho tiempo que se prohibió a ningún diputado que entrase en el salón de sesiones llevando una espada."

Aunque algunos diputados apoyaron la pregunta de sir Grattan-Doyle, la mayoría de la Cámara se echó a reír al oír la interrupción y comparación del lord.

El ministro de la guerra, Mr. Tom Shav, que era uno de los presentes que parecían sufrir más con el calor, se hizo inmediatamente un abanico con un periódico y empezó a hacerse aire con verdadero ímpetu.

Mientras tanto, en la Cámara reinaba confusión y las discusiones sobre sobre si las mujeres diputadas deberían o no hacer uso del abanico se hicieron generales.

El "speaker", un tanto desconcertado, no supo al principio qué contestar; pero, al fin, dijo a lord Grattan-Doyle lo siguiente:

"Creo, sir Grattan, que no se puede comparar un abanico con una espada. Si se consideran como armas, podemos decir que la una es ofensiva, y por tanto, no debe presentarse nadie con ella en la Cámara; el abanico no puede, en modo alguno, ser considerado como arma ofensiva; en todo caso defensiva."

La respuesta del "speaker" fué acogida con grandes aplausos por todos los diputados, y el debate continuó sin que la interrupción de sir Grattan ocasionara una nueva prostra.

Miss Picton fué la única víctima, porque, temerosa de provocar nuevos incidentes, se abstuvo ya toda la tarde de hacer uso de su abanico.

UN "REVENANT,"

Abbas Hilmi pretende recuperar el trono de Egipto

La situación evidentemente comprometida en que se halla el rey Fuad a causa de sus repetidas vulneraciones de la Constitución ha servido para sacar a luz a un curioso personaje, harto olvidado ya desde hace más de una década.

Se trata de Abbas Hilmi, el antiguo kedive, destronado por Inglaterra en diciembre de 1914.

Abbas Hilmi era kedive—sultán—de Egipto por ley de herencias. Pertencía a una dinastía, cuyo miembro más brillante fué el príncipe Ismael el Magnífico, y llevaba reinando veintidós años cuando el Imperio británico le desposeyó de la corona.

Hasta que estalló la gran guerra, el Reino Unido no tenía demasiadas quejas contra Abbas Hilmi, lo cual no quiere decir que éste viera con satisfacción el vasallaje a que estaba sometido su país sin otra razón que la inapelable decisión de Inglaterra de quedarse como dominadora en un territorio donde había entrado con una misión limitada—la de poner coto a los desmanes de los egipcios amotinados contra los extranjeros—y por graciosa concesión de Francia.

Ya para entonces Inglaterra había prometido abandonar sus hipotéticos derechos sobre Egipto, después de dejar garantidos contra cualquier subversión los intereses de los súbditos de la Corona y de prevenirse contra una posible violencia sobre el canal de Suez. Promesa que, naturalmente, no estaba dispuesta a cumplir, segura de que el kedive carecía de fuerza para obligarle a ello. El poder de que disfrutaba Abbas Hilmi en el interior era el mismo de los reyes absolutos. Aún no existía el régimen parlamentario, que se estableció en 1923, a raíz de haber promulgado el Imperio su declaración de la independencia egipcia. Declaración puramente nominal, como se sabe, ya que estaba anulada por las cuatro reservas ya conocidas. Sin el control, que es a la vez refuerzo de autoridad, que supone el Parlamento, Abbas Hilmi se encontraba totalmente inermes frente a Inglaterra, de la que dependía su cetro.

Al estallar la guerra europea se abrieron para el kedive perspectivas insospechadas. Podía intentar—o creía que podía intentar—un golpe de mano que le convirtiese en soberano auténtico de Egipto, librándole de su supeditación a Inglaterra. Hay derecho para suponer que las conveniencias nacionales entraban muy poco en los cálculos del kedive, sólo atento a su propio provecho y a la satisfacción de sus ambiciones de mando.

Para dar realidad a sus propósitos, Abbas Hilmi se puso en contacto con Turquía, decididamente situada en favor de los Imperios centrales, y cuya ayuda le sería de considerable utilidad para la empresa de desplazar de Egipto a Inglaterra.

Los planes de kedive se malograron, porque el Imperio británico había previsto su actitud y estaba en condiciones de contrarrestarla. Turquía necesitaba que la auxiliaran, en vez de estar capacitada para auxiliar a Egipto. El célebre coronel Laurence maniobrabra en los pueblos árabes dominados por Turquía, y con el incentivo de una independencia, en la que no habían pensado, los lanzó a la rebelión. El artificio andamiaje alzado por el agacísimo agente del "jingoísmo" británico no tenía gran consistencia, como se demostró poco después, cuando Ibn Saud se divirtió derrotando y destronando al rey Hussein y a sus hijos; pero resistió el tiempo suficiente para colocar a Turquía en situación de inferioridad y desbaratar

los proyectos de Abbas Hilmi, que fué depuesto y reemplazado por un tío suyo, el actual monarca Fuad I.

El despacho impulsó a Abbas Hilmi a una vía peligrosa. Se transformó en germanófilo desenfundado, y establecido en Suiza, causó a la Entente todo el daño que pudo.

En relación constante con los servicios del espionaje germano, el exkedive intervino en numerosas empresas seditivas y promovió de dinero a traidores reales o supuestos que operaban en Francia contra los intereses de su propia nación.

Está fuera de toda duda que Abbas Hilmi sugirió al fantástico Bolo Pachá la idea de adquirir el control de "Le Journal" con fondos de procedencia alemana. Bolo Pachá no negó su convicción con el ex kedive, y el día antes de ser fusilado en los fosos de Vincennes se lamentó amargamente de haber creído en los manejos de Abbas Hilmi.

Con más o menos fundamento, el nombre del ex kedive fué mezclado en otros procesos de índole parecida, y es indudable que el proyecto de paz sin anexiones, propuesto a Briand después de la segunda batalla del Marne, tenía como entusiasta impulsor a Abbas Hilmi.

Finalizada la guerra, el ex kedive pudo avecindarse en París y consagrarse a la vida habitual en los monarcas destronados. Seguramente nada más lejano de su pensamiento que recobrar el trono.

Las circunstancias le han proporcionado inesperadamente esta ilusión. Si el pueblo egipcio rechaza a Fuad y no se aventura a proclamar la república, no existe otra solución que colocar la corona en las sienes del primogénito del actual rey, que es un niño de doce años. Abbas Hilmi sospecha que a Inglaterra no le convendría de ningún modo un rey menor de edad tutelado por una regencia compuesta por nacionalistas. Y apoyado en esta convicción ha lanzado la pretensión de que le repongan en el trono.

Pretensión completamente infundada, porque Inglaterra no aceptará nunca como monarca egipcio al cómplice de Bolo Pachá.

Curiosidades

Para proteger las paredes contra la humedad, es buena la siguiente receta: agua, un litro; gelatina, 200 gramos; bicromato de potasa, 50 gramos. La luz acciona sobre esta mezcla, haciéndola insoluble.

Después de hecho esto se tapan los agujeros con cera o goma laca del color de la madera.

Los cuchillos se limpian frotando sus hojas con un poco de zumo de limón y secándolas después con una tela de lana. Si a la primera vez no quedan tan limpios como se desea, puede repetirse la operación un par de veces. Al final es siempre conveniente limpiarlos con piedra esmeril.

La carcoma que ataca a las maderas viejas se destruye echando en los agujeros que abre unas gotas de una disolución compuesta de ocho gramos de sublimado corrosivo y ciento de alcohol.

Los géneros finos, como por ejemplo la seda de color, no deben plancharse con una plancha demasiado caliente, pues el calor excesivo destruye y marchita el color lo mismo que la luz de sol.

DESAFIO INTERESANTE

Maravillosa producción de trigo

Varias revistas agrícolas de España y del extranjero relatan y comentan un caso de emulación que tiene extraordinario interés, relativo a la producción de trigo, alcanzando intensidad excepcional. El hecho ha puesto de manifiesto hasta dónde puede llegar un estímulo bien orientado, para mejorar e intensificar la producción, poniendo al propio tiempo de manifiesto la gran capacidad del trigo cuando se le somete a procedimientos perfeccionados.

He aquí como se relata ese acontecimiento agrícola cerealista:

En 1928, los agricultores de la provincia de Cremona, en cartel amigable de desafío, propinaban a sus colegas de la provincia de Brescia un torneo con el fin de ver cuál de las dos provincias lograría obtener mayores rendimientos de trigo por hectárea. El promedio de las cosechas había de referirse a la totalidad de los campos de las diferentes explotaciones que se inscribieran en este concurso, cuyo número se fijaba para cada provincia, en cincuenta. Comprobados los rendimientos de las explotaciones concursantes de ambas provincias, se vino en conocimiento de que el promedio obtenido superaba a los 41 quintales métricos por hectárea, y también que las diferencias para una superficie de 1,400 hectáreas era tan poco apreciable, que no permitió decidir si fué Cremona o Brescia la provincia ganadora del Concurso.

El notable triunfo de los trigueros cremoneses y el de sus compañeros brescianos celebrado por todos los agricultores concionales, ha motivado que se estime como poderoso acicate para que en el porvenir se promueva un acrecentamiento notable en las cosechas del mencionado cereal.

Para llegar a la justa apreciación de semejantes resultados, advierte el profesor italiano, deben tenerse en cuenta las condiciones de los sitios en que las experiencias se realizaron y particularmente las relativas al tiempo, que favoreció muy poco a los trigales.

Distaba mucho la opinión general de suponer que se llegara en el Norte

de Italia a rendimientos tan elevados en superficies tan vastas; y no obstante, las realidades superaron de mucho a las más optimistas esperanzas.

Los agricultores que se inscribieron en el concurso llegaron a 1,500, pero solo 100 tomaron parte en él, limitándose a esta cifra, a fin de hacer posible una comprobación rigurosa de los campos y evitar toda sospecha de parcialidad respecto a la estimación de la importancia de las cosechas.

Fueron dos las comisiones que se nombraron; una formada de agricultores cremoneses, que vigiló día y noche los campos de la provincia de Brescia; la otra, compuesta de agricultores de territorios de la provincia de Brescia, que con igual interés y modo vigiló las explotaciones cremonesas. La medición de las cosechas la llevaron a cabo en cada una de las fincas, los ingenieros agrónomos, calculando el promedio de los rendimientos correspondientes a cada hectárea, después de proceder a la medición superficial de los campos.

Este anhelo era en realidad la verdadera finalidad perseguida en tan original concurso; y esta aspiración ha sido conseguida.

En la provincia de Brescia, fueron diez los agricultores que obtuvieron rendimientos de 52 a 56 quintales métricos por hectárea, con la notable particularidad que conviene subrayar, que tales promedios corresponden a la totalidad de las tierras sembradas en las respectivas explotaciones; otros dos agricultores llegaron a recoger más de 53 quintales.

No fué menos sorprendente la circunstancia de que en las superficies cultivadas se contaban terrenos de naturaleza muy distinta, de ellos unos constituidos por arenas y, en ciertas partes poco profundos, o bien de mediana fertilidad.

En otros casos se trataba de tierras de aluvión, contándose otras de naturaleza arcillosa. Los terrenos de peor calidad llegaron a rendir 34 quintales métricos por hectárea, cuando en los mismos sitios apenas se recogían veinte escasos en los tiempos anteriores.

Advertisement for 'LOS HIPOFOSITOS VINCI' featuring an illustration of a man holding a bottle. Text includes 'A PRECIO DEL COSTE', 'Todos los artículos de Verano', and 'Se vende en todas las Farmacias y Centros de Especialidades.'

Advertisement for 'JACOBEBEAN' featuring an illustration of a man. Text includes 'Es el tipo de comedor que ha causado más revolución en los mercados de más países' and 'Santa Eulalia, 25, 27 y 29 - Palma.'

Advertisement for 'RUOL' for 'APOPLEJIA (Parálisis) - PARALISIS'. Text includes 'Angina de pecho, Velez prematura y demás enfermedades originadas por la Arterioesclerosis e Hipertensión de causas da un modo perfecto y radical y se evitan por completo tomando' and 'Venta en Palma de Mallorca: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera y principales farmacias de España, Portugal y Américas.'

Lo que más sorprendió fué el resultado inesperado de que tierras muy sueltas y ligeras produjeran tanto como las más fértiles.

El brillante éxito de los procedimientos de cultivo adoptados, se debe:

Al empleo de variedades de trigos precoces; a la esmerada preparación de las tierras, debidamente abonadas durante el invierno con aportes abundantes de nitratos y demás fertilizantes; a la oportunidad de la época de las siembras, practicadas determinando dosis calculadas de simientes, por lo común bastante elevadas; y, por fin, a las repetidas labores de bina ejecutadas durante la primavera.

Los incendios en los montes

Nos encontramos en la estación de máximo peligro para los montes y los bosques, por lo propicia que es a los incendios. El calor excesivo, la fácil combustión de la leña muerta que se almacena en dichos parajes y la mayor concurrencia de cazadores y excursionistas, cuando no es la mano criminal, son causas

de los siniestros que comentamos. Gobiernos, autoridades provinciales y locales y los centros técnicos dictaron medidas y señalaron responsabilidades; pero la fuerza de las cosas que concurren en estos meses de julio y agosto hacen que los incendios se repitan frecuentemente. Abundantemente, en Aragón, nos encontramos este año casi limpias las montañas.

A propósito de este problema, importante de lo que juzga la prensa, recordemos el criterio que sobre la materia tenía Napoleón, para pedir que se aplicase, sino con una ferocidad histórica, en el castigo a los incendios de un general francés devastado por los incendios, le dirigió la siguiente carta. El Emperador se refería a los siniestros de origen criminal:

"Señor Prefecto: Debo manifestaros que me complacería mucho haber sido fusilado en el lugar del delito a cuantos lo han producido. Además, si otros de esa índole tienen lugar, apresurará a enviáros el sucesor. Cuentan estas crónicas que habrían radicalmente esta clase de siniestros a mano airada."

BERLINESAS

La concentración fracasó

Por lo que hasta ahora vamos viendo, la gran concentración de derechas fracasó. Pero los esfuerzos son tan desesperados que por respeto a ellos no puede hablarse de "la comedia de la concentración", como hace el órgano socialista, el único que puede sonreír desde la fortaleza de su mayoría, que no podrán conmovir todas las arremetidas, vengánle de donde le viniere.

No es una comedia a lo que asistimos. Estamos en un momento de gran solemnidad en la vida alemana. En la vida europea podemos decir ya que las luchas de la democracia afectan a todos, cualquiera que sea el país donde se planteen. Y hoy el último sentido de la campaña electoral es éste: democracia o dictadura. Considérase otro Parlamento como el anterior, sin fuerza para moverse en un sentido ni en otro, y tras de la disolución forzosa se habrá dado un paso más hacia el absolutismo a que aspiran miles y miles de alemanes, a la derecha y a la izquierda. Dictadura de un hombre, llámese como quiera, o dictadura de una clase ¿qué más le da a la libertad?

El cuadro de la próxima campaña no está terminado todavía. Definido y fuerte no hay más que el partido socialista, más democrata que socialista. Frente a él estaban antes y están ahora todos los partidos alemanes. Incluso el centro, a quien las conveniencias que con tan cierto instinto sigue le hicieron colaborar denodadamente en Weimar con aquél para dar a Alemania, en unión de los demócratas, antes tan fuertes, una Constitución liberal. Incluso el centro, que le prestó tantas veces el apoyo de sus sindicatos para forzar en sentido obrero la legislación social. Apenas si podrá contar con la democracia, empeñada en seguir un camino propio, cuando la pérdida, renovada en todas las elecciones, debía haberla hecho ver que su independencia es un vano gesto existiendo el partido socialdemócrata.

Pero la fuerza del socialismo está no en el número, sino en la desunión de los contrarios. De ahí esos gritos llamando a concentración en todos los campos. En todos se ve el peligro que corre el Estado, y todos quieren salvarlo pintándole al país los peligros del marxismo, como si fueran marxistas y peligrosos estos buenos socialdemócratas que tanto tiempo legislaron juntos con los industriales, para regocijo de los comunistas, marxistas puros iniciados en la traducción rusa de Lenin.

De esos gritos de concentración hemos visto ya los primeros frutos. A juzgar por ellos, los socialistas no tienen nada que temer. Quizá sea pronto, sin embargo, para emitir juicio definitivo. Pero cuando se ve que los agrarios no han podido vencer en comparabilidades, que no son más que ficticias, con los conservadores de Westarp y Treviranus, y dejan que éstos constituyan como único bloque, hasta ahora, el partido conservador populista sobre la base del antiguo partido conservador, ya sabemos aproximadamente lo que ha de ocurrir en las próximas elecciones. Si no los treinta partidos de que hablaba ayer un periódico, veremos presentarse un crecido número de ellos con las afinidades ideológicas, o como queramos llamarlas, suficientes para unirse en una votación, pero con la discrepancia personal suficiente para que no pueda hablarse de una mayoría. Unírase efectivamente todas las derechas entre los demócratas y Hugenberg, y se tendría un enemigo serio frente a los socialistas. Y si suponemos que el centro sigue el curso que prácticamente le impone Brüning y teóricamente parece querer imprimir el ex canciller Witt entonces tendríamos verdaderamente descartado al marxismo de la gubernación del Estado.

socialismo tiene que dar su voto, no incluso a los dictadores.

El socialismo tiene hoy asumiendo el papel del Destino en la trama política. Esa es la tragedia que se juega sobre la concentración de derechas que impetran los partidos anticomunistas.

JOSE RIBERA

Advertisement for 'AYUNTAMIENTO DE PALMA ANUNCIO'. Text includes 'Con arreglo a lo publicado en B. O. de esta provincia número 10 el día doce a la hora doce, se celebrará, en el salón de sesiones de la Consistorial, la subasta de las obras de construcción de un alcantarillado pavimentación de un tramo de la calle de San Miguel de esta ciudad, a plazo para presentar proposiciones el día anterior al señalado para la subasta. Palma, 2 de agosto de 1930.—Alcalde, Jaime Suau.'

Advertisement for 'Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares Asociación de Beneficencia'. Text includes 'Por acuerdo de la Junta Protectora el día 12 del corriente y siguientes cesarían de cuatro a siete de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad Consistorial, se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de préstamos vencidos en el mes de mayo de 1929. Hasta el día 11 a las siete de la tarde podrán los interesados comparecer o renovar sus respectivos préstamos. Palma 2 de agosto de 1930.—Alcalde de turno, José Morell.'

Advertisement for 'AYUNTAMIENTO DE PALMA ANUNCIO Placas para perros'. Text includes 'Habiendo finalizado el plazo de pago voluntario de las placas para circulación de perros, he tenido a bien conceder un nuevo definitivo hasta el 31 del actual mes. Palma, 2 de Agosto de 1930.—Alcalde, Jaime Suau.'

Advertisement for 'INTERESANTE'. Text includes 'El nuevo propietario del establecimiento Casa Radio, D. J. Ferrn Argemol, nos manifiesta que cuenta en su comercio con socialismo, por lo tanto atenderá personalmente al público por estar al día de su establecimiento.'

Advertisement for 'Comerciantes'. Text includes 'Recibe V. géneros del Extranjero. Quiere recibirlos con prontitud. Indique siempre al hacer sus pedidos sean entregados: En Cerbere B. Buxó Labori. En Port-Bou R. Buxó Labori. En Barcelona B. Buxó Labori. Teléfono n.º 191. Corresponsal en PALMA: Mé Mulet Berga, Siete Esquinas, Teléfono n.º 191.'

Advertisement for 'C. PASCUAL'. Text includes 'Enfermedades de la Piel, Sifilís y Vías Urinarias. Consulta de 11 a 1 y de 7 a 9. Festivos de 9 a 12. Requiza, 9.'

Advertisement for 'SE ALQUILA'. Text includes 'Un segundo piso, de bastante amplitud, con agua, sol, ventilación y más comodidades apetecibles. Alfarería 27-1.'

PAGINA DEPORTIVA

NATACION

La I Travesía del Puerto de Palma

Esta importante prueba de fondo natatoria se celebrará el próximo día 17 de Agosto, a las once de la mañana y consistirá ésta en cubrir el trayecto desde la farola al «Club España»

Es por demás decir que estamos en extremo satisfechos y contentos de ver cómo se ha trocado en una realidad la iniciativa que nosotros expusimos antes de que nos visitara la estación veraniega, referente a la conveniencia y necesidad de que se crearan o fundaran en Palma Clubs de natación o waterpolo, ya que no nos explicábamos el por qué los palmeños no habíamos de contar en nuestra haber con esta clase de sociedades, teniendo en cuenta las grandes ventajas que nuestra capital reúne para practicar el higiénico deporte de la natación, por contar con los elementos precisos para ello: el puerto y la bahía.

Pues, en lo que va de la presente estación, se han fundado en nuestra ciudad cuatro sociedades de natación o waterpolo, los cuales son los siguientes: Club Natación S'Aigo Dolça, Club Natación Portasa, Club Natación Estrella y Club Natación Bellver, los cuales unidos a las excelentes secciones que de este hermoso deporte tienen montadas desde el año anterior ambos Clubs de Regatas, forman todo un cuerpo demostrativo de que bien pronto la natación en nuestra población tendrá incontables admiradores y defensores.

Por tanto, es obvio el considerar que el cronista se complace mucho en declarar que le halaga el poder ver, como la campaña, no haya resultado vana, estéril.

Y, ahora, pasemos a tratar y dar cuenta a nuestros lectores de lo que será la gran prueba de fondo natatoria I Travesía del Puerto de Palma, que tendrá lugar el próximo domingo día 17 del corriente, bajo la organización del entusiasta y pujante «Club España».

Para ello, ayer tarde fuimos a visitar a esta sociedad náutica, donde fuimos amablemente recibidos por varios elementos de la Comisión de Fiestas, quienes, después de invitarnos a realizar detenida visita a sus secciones—lo cual hicimos—congratúlándonos en hacer constar públicamente que nos dejó gratamente impresionados, nos dieron una bien detallada explicación de los festivales que están decididos a llevar a cabo durante la presente temporada, y como es natural, nos expusieron el programa que regirá para la magna prueba I Travesía del Puerto de Palma.

Tal como podrán comprobar muy bien con las bases y condiciones que regirán para esta importante prueba de natación y que insertamos más a bajo, ya no pueden ser más favorables ni ventajosas para los que tengan deseos de participar en ella, y por consiguiente, los nadadores deben de responder cumplidamente a la invitación del animoso Club organizador, inscribiéndose cuanto antes en la lista de los participantes.

Con el fin exclusivo de predicar prácticamente con el ejemplo, el cronista declara que tendrá el gusto de tomar parte en la misma.

Los que quieran participar deben tener en cuenta que las inscripciones se admitirán hasta las 24 horas del día 14, siendo la cuota de inscripción la exigua cantidad de una peseta.

Los nadadores vendrán obligados a encontrarse el día de la prueba en el Club España con una hora y media de antelación a la señalada para la salida, llevando cada cual su correspondiente traje. Allí les será facilitado un gorro enumerado y que

vendrán obligados a llevar durante la carrera.

El recorrido será desde la altura de la farola del Puerto hasta frente al Club España, en donde estará situada la meta. La distancia a cubrir es de unos 1.100 metros aproximadamente.

Todos los nadadores que después de la llegada del primero entren en la meta sin haber transcurrido 15 minutos, serán clasificados y por tanto tendrán premio.

He aquí las bases:

1. La I Travesía a nado del Puerto de Palma en el trayecto comprendido desde la farola del muelle al Club España (1.100 m.) tendrá lugar el día 17 de Agosto, a las once de la mañana.

2. La inscripción es libre para todos los nadadores sean o no socios del Club España. Y la cuota de inscripción es de una peseta.

3. El plazo de inscripción terminará el 14 a las 24 horas.

4. La salida se efectuará desde unas barcas al efecto situadas a la altura de la farola.

5. Todos los nadadores vendrán obligados a llevar su correspondiente traje y también un gorro que ostentará un número el cual será facilitado en el Club antes de la salida.

6. Todo nadador que llegase a la meta sin el gorro será descalificado.

7. Cuando todos los nadadores estén a punto para tomar la salida se disparará un tiro de atención y a continuación otro que será la señal de salida.

8. La meta estará situada frente al Club España y a lo largo del trayecto habrá unas banderitas que señalarán el camino a recorrer y otros de mayor tamaño en la meta.

9. A lo largo del trayecto habrá Jurados volantes que denunciarán toda ilegalidad cometida en la carrera, como por ejemplo ser auxiliados por elementos extraños, cerrar el paso a otro, desviarse de la ruta señalada, etc., los cuales serán descalificados y se les notificará acto seguido.

10. Habrá también varias embarcaciones para auxiliar en caso de accidente a los participantes y todo nadador que fuera atendido en este sentido perderá el derecho a continuar la carrera.

11. El Jurado calificador estará situado en la meta y no procederá a calificar en definitiva mientras no reciba el visto bueno de los jurados volantes y de salida.

12. Después de la llegada del primer nadador, todos los restantes que llegasen antes de haber transcurrido 15 minutos quedarán clasificados y por tanto tendrán premio.

13. Los premios, que consistirán en copas, medallas y objetos de arte, no se repartirán hasta una fecha que se anunciará oportunamente, a causa de que no es posible de antemano saber el número de clasificados.

14. El fallo del Jurado será inapelable.

15. Los nadadores deberán presentarse en el Club España una hora antes de antelación a la salida. Y se les dará sitio adecuado para vestirse y se les trasladará en canoas al punto de salida.

Ya lo saben, pues, los deportistas que gustan de practicar la natación: Deben procurar a no faltar en tan magna prueba natatoria.

Solitario

narse tirar el penalty, un jugador del Lassalle se colocó fuera de la línea de kik, y al mismo tiempo de tirarse el penalty, el citado jugador entró en el área de castigo. Rechazó el portero el penalty pero el árbitro ordena la repetición del mismo, no por haber sido despejado a corner, como afirma el Sr. Mayol, sino por haber entrado en el área de castigo un jugador en el preciso momento en que no podía ni debía efectuarlo. Y si los jugadores del Lassalle no conocen el reglamento, poca culpa de ello tiene el señor árbitro.

Repetido el castigo, es convertido el goal, sin que pudiera impedirlo la magnífica estirada del portero visitante.

Los del Lassalle, en viendo que lo que presumían fácil victoria les resultaba comienzo de derrota, y espoleados por su egolatría de considerarse los mejores jugadores de Mallorca, imponen un juego violento, y sucio.

Terminó el primer tiempo con el resultado de uno a cero a favor del Rápido.

Reanudado el juego se luce la defensa local despejando todo intento de avance de la delantera del Lassalle, teniendo estos que intentar el choot antes de llegar a ella, pues veían que lo contrario les resultaba imposible, tan acertada era aquella.

Al poco tiempo de empezada la segunda parte, el delantero del Rápido Sr. Pizá adelanta con el balón y dentro del área del portero, el defensa derecho del Lassalle le hace un clarísimo fault, lo que no pudo lograr debido a la gran resistencia del citado delantero. Pregunte el Sr. Mayol a la citada defensa, y diga esta en conciencia si el fault lo hizo a más de tres metros de distancia del delantero centro contrario.

La pena legal que debe imponerse a esta falta es la de penalty (y me quedo admirado de que el Sr. Mayol, a no ser que debido a la distancia a que se encontraba del citado jugador, pretenda desfigurar de tal modo las cosas) que tirado es rechazado por el portero del Lassalle.

Recogido el despeje por el Lassalle, hay un avance a fondo de toda su delantera incurriendo uno de estos en clarísimo offside, señalado oportunamente por el árbitro; pero la delantera del Lassalle, no haciendo caso de la falta señalada continúa el juego enviando de un cabezazo el balón a la meta del Rápido, quien atendiendo a la falta pitada no se esfuerza a bloquear el balón. El Sr. Mayol dice que es el colmo de un árbitro el pitar offside cuando la jugada ha terminado el goal. El colmo no es eso sino que el colmo fué: que los excelentes jugadores del Lassalle, con todos sus infulus, sigan el juego después de haber sido señalada una falta por el árbitro. Conste que el expresado árbitro había sido designado por el propio Lassalle.

Avance del Rápido tan rapidísimamente que, sin que ningún jugador contrario les pueda tocar la pelota se sitúan ante el meta del Lassalle y e interior izquierda del Rápido de un soberbio choot bate al meta consiguiendo el segundo goal para los suyos.

Reacciona el Lassalle, logrando al poco rato marcar un tanto, el único de la tarde para su equipo, sin que en su consecución interviniera la distracción del árbitro, como rotundamente afirma el Sr. Mayol, sino que fué obtenido limpiamente y a los así obtenidos no hubiera el árbitro opuesto reparo alguno.

Encorajados con el goal obtenido y deseosos con vehemencia de lograr el empate (lo que les fué impedido por la magnífica pareja de defensas local) cometen continuos faults, y la defensa del Lassalle comete tantos, cuantos son los avances de la delantera del Rápido, y producto de uno de estos faults fué el último penalty con que fueron castigados los del Lassalle. Tirado el castigo, el balón dió en la intersección del poste y del travesaño, rebotando en el campo y siendo despejado.

Y ahora es cuando se mueve la algarabía. He aquí en detalle tal cual sucedió:

Recoge el portero del Lassalle un choot de la delantera del Rápido y en vez de despejar se situa cerca a línea de defensas, y se entretiene haciendo saltar el balón, haciendo de esta forma burla de todos los concurrentes. Ante esta frescura y falta de educación un delantero del Rápido vá al balón y antes de que este se apodere de él, el portero lo entrega a su defensa para que despeje, pero a disputarle el balón a la defensa va otro jugador del Rápido y le desposee del mismo. Al verse desposeido del balón; el defensa derecho del Lassalle (recuerden que fué el mismo defensa de casi todos los faults que se castigaron con penalty) y no pudiendo sufrir acometió con un bofetón al jugador del Rápido, y seguramente animados por este ejemplo de un compañero de equipo todos los restantes equipiers del Lassalle le emprenden a bofetadas con los del Rápido, quienes al principio sorprendidos reaccionaron contestando en la misma forma que habían sido insultados. Este fué el principio del lo que a causa y costa de los jugadores del Lassalle presenciarnos en el campo del Rápido.

Y para defender a sus jugadores y calmar la pelea es por lo que hicieron su entrada en el campo bastantes espectadores; no haciéndolo, como dice el Sr. Mayol, por ver «en constante peligro su meta. No, Sr. Mayol, no hay que desfigurar las cosas, como lo ha hecho V. despechado por el 2 a 1 como terminó el partido, nó; hay que llamar a las cosas por su nombre y estas son: Los únicos y primeros promotores del acto que se presencié en el campo del Rápido Sport Club de La Puebla, fué únicamente debido al mal comportamiento y a la mala intención de los jugadores todos y directivos del Lassalle (a pesar de haber pertenecido o pertenecer a todos sus elementos al Colegio de los Hermanos de la Doctrina Cristiana).

Abandonaron el campo, por temor de la natural represalia de que debían ser objeto por parte del público, que cediendo pronto al ruego de las autoridades depuso su airada actitud, no queriendo volver al campo los jugadores del Lassalle, cediendo (decía un directivo del Lassalle) al Rápido la copa que se disputaba, como quien

hace merced de una cosa suya, sabiendo positivamente que el marcador estaba a dos a uno a favor del Rápido y que a quien pertenecía legalmente la copa era a este equipo.

Intervino tardamente (dice el señor Mayol) la pareja de la Guardia Civil, y se ha de hacer constar que si se hubiera tenido que cumplir estrictamente lo que correspondía, más de la mitad de los jugadores del Lassalle hubieran sido detenidos y puestos a disposición de la autoridad gubernativa como a promotores de alborotos.

Menos mal que se impuso el buen sentido en las autoridades y lograron con sus buenos oficios volvieron al campo los jugadores que lo habían abandonado. Al poco tiempo de reanudado el juego se pitó el final del partido dando el anterior resultado:

Rápido ... 2.
Lassalle ... 1.

Procuróse por todas las autoridades la reconciliación de los dos equipos, y el equipo del Raapid, a pesar de ser el ofendido, perdonó de corazón (noblezza); no así los del Lassalle que diciendo que perdonaba, guardó toda la hiel para volcarla sobre unas cuartillas que enviaría al periódico para desahogarse a sus anchas (quebrantando con ello el ruego hecho a los directivos del Rápido, de que nada publicáramos en la prensa de lo sucedido).

Pero debe saber que los del Rápido, no son mancos y que de la cultura y civismo podemos muy bien ser sus profesores.

Poco importa que el Director de

Lassalle, diga «mientras sea yo director no vuelve el Lassalle a la Puebla», pues antes de esto los socios unánimemente habíamos dicho «mientras exista aquí football, no vuelve el Lassalle a La Puebla».

En resumen: falta cultura y educación insultando los jugadores, dentro del campo al árbitro; falta de educación: no agradecer los obsequios que las autoridades todas les hicieron llegando incluso a esconder en los sombreros las patas con que se les obsequió en el lunch, y comprobada mala fé, rogando a la directiva del Rápido, no publique reseña de lo ocurrido en la prensa y enviaron ellos a la prensa una reseña completamente falseada, y transpirando a despecho de la derrota.

Falta de educación, cultura; mala fé y desagrado. Cuan lamentable es esto en personas que permanecen o han permanecido en Colegio. La Puebla 29 de Julio de 1930.—

25 años atrás

DIA 1.º AGOSTO

Organizadas por el Real Club de Regatas se celebraron unas regatas en honor de los Congresistas de Barcelona, terminadas éstas embarcaron en el vapor «Balear», para la Ciudad Condal.

DIA 4 AGOSTO

En Palma el Sport que mas dominaba era el Náutico, por ser precisamente la temporada mas aproximada para ello.

CICLISMO

Mallorca ante la «Vuelta a Cataluña»

«La clásica «Vuelta», la gran prueba catalana, de renombre universal, vá a celebrarse nuevamente! Desde el 14 al 21 de Septiembre las magníficas carreteras de Cataluña serán teatro de la máxima manifestación ciclista española, que por su propio impulso ha conseguido llamar la atención en toda Europa, logrando la inscripción de los mas formidables equipos de «routiers».

La Unión Sportiva de Sans, que uno tras otro año viene cargando con la responsabilidad y el esfuerzo que la organización de tan magna prueba supone, no merece otra cosa que el aplauso sincero de toda la afición.

En otra época, no tan lejana para que no la hayamos «vivido», la mayoría, el nombre de Mallorca se hubiera cotizado muy alto en estas más destacadas competiciones nacionales: la Vuelta al País Vasco y la Vuelta a Cataluña.

Aquellos hombres que por sus propios méritos supieron elevar nuestro ciclismo a un nivel envidiable, no existen ya deportivamente. Tan sólo nos queda una gloriosa veterania de aquella época no menos gloriosa: Miguel Bover, el modelo de deportistas, el abnegado de siempre, que todavía joven, a pesar de sus años, se resiste a abandonar su bicicleta y sigue pedaleando a diario en la pista y por la carretera.

El nombre de nuestro ciclismo, que en justicia ocupó durante buen número de años el primer lugar de las regiones españolas, haciendo que a Mallorca se la conociera por la «Meca», del ciclismo español, ha venido olvidándose de cada vez más hasta ser borrado casi por completo, no contándose ya apenas ni con nuestras organizaciones ni con nuestros ciclistas.

Tan sólo de vez en cuando algún mallorquín se hace conocer en la península. Primero Juan Juan, luego Bibiloni, después Nicolau, Pou... pero sus esfuerzos han sido aislados, sin cohesión alguna, sin la menor organización, sin un átomo de probabilidad de éxito.

En una palabra, Mallorca en ciclismo ocupa hoy un lugar pobrísimo, casi el último lugar de las regiones donde este deporte se practica regularmente organizado.

Es muy triste dejar estampada esta afirmación, pero es ello una verdad muy grande y no es posible que después de aguardar años y mas años a que el ciclismo resurgiera, dejemos de consignarla con todo el dolor que ello nos produce como entusiastas que somos de este bello deporte del pedal.

Mallorca hoy no existe en ciclismo, repetámoslo.

¿Causas de esta decadencia? Son muchas, tan variadas, tan complejas y tan reiteradamente expuestas en estas columnas, que nos resistimos a renovar de nuevo el «disco», máxime cuando estamos convencidos que con ello nada se consigue.

¿Se debe empero esa decadencia a la falta de ciclistas de «clase»? No, de ninguna manera. Tenemos ciclistas, contamos con jóvenes corredores que bien conducidos son una promesa de seguros éxitos; con muchos fuertes, fortísimos, que care-

cen empero de estilo, de técnica; sin pizca de malicia en las carreras, carentes por completo de esa táctica que solamente se adquiere a fuerza de bregar en las grandes competiciones y bajo la dirección de un cuidador experto; sin esa «forma física», que tan sólo con un entrenamiento metódico y organizado se puede lograr.

Lo sensible es eso precisamente. Que habiendo «clase» no exista en cambio quien sepa trabajar para sacar de ella el provecho posible; que no existan quienes para apoyar a los ciclistas sacrificquen en algo su bien estar y su comodidad.

Nosotros tenemos la seguridad más plena de que esta reacción ciclista no es un imposible en Mallorca. Todo es cuestión de voluntad, mucha constancia, un poco de cariño para el ciclismo y un mucho de amor para Mallorca.

Nuestros jóvenes ciclistas estamos seguros que habrían de poner de su parte cuanto precisare para ver de lograr que Mallorca se destacara nuevamente en este deporte, y la ocasión se presenta ahora propicia, no debiéndonos desaprovechar esta oportunidad.

Nos referimos a la próxima Vuelta a Cataluña, a la competición que por su importancia atrae las miradas de todo el mundillo ciclista, de todos cuantos tienen alguna relación con ese deporte, y aún de quienes sin ser aficionados siguen con angustia o con interés, o con curiosidad tan solamente, las incidencias de la lucha por las posibilidades de sus «favoritos», que siem pre son sus paisanos.

La Vuelta a Cataluña es la mejor ocasión que pueda presentarse a Mallorca para ir en busca de un éxito que inicie la rehabilitación de su ciclismo, logrando el primer eslabón de una nueva cadena que pueda ser una continuación de aquella otra tan gloriosa que supieron labrar los veteranos con su esfuerzo, con su amor propio, con su probado cariño a su roqueta.

Cataluña es nuestra vecina. Es algo más: es nuestra hermana. Cataluña nos brinda ahora su famosísima Vuelta para que pueda servir de piedra de toque para valorizar nuestro ciclismo, y no es posible desaprovechar tan magnífica ocasión.

Mallorca debe enviar a la Vuelta a Cataluña un equipo que la represente; a cuatro o cinco de sus hombres que luchan con afán, con entusiasmo, con ilimitados sacrificios si ellos precisaren; a unos bravos que batallen con denuedo en busca de un triunfo personal que siempre eleva y enorgullece, pero recordando en todo momento que viven unos mismos colores y llevan una misma representación, la de su Mallorca querida.

Verdadera ganga

Vendo auto Sedán, cuatro plazas, completamente equipado y a toda prueba. Razón: Plaza Santa Eulalia, 10.

Los insuperables pianos marca CHASSAIGNE Y SCHUMANN los vende al contado y plazos la Antigua Casa Banqués. Colón, 56—Palma.



Advertisement for Lithinés del Dr. Gustin. Text: Durante los calores. No se puede absorber impunemente toda clase de bebidas: Hay una que recomendamos especialmente, y puede beberse pura o mezclada con vino sin alterarlo. Se obtiene disolviendo en un litro de agua potable el contenido de un paquete de Lithinés del Dr. Gustin y así se consigue un agua deliciosa, alcalina, litinada, recomendada para disolver el ácido úrico y contra todas las afecciones de los Riñones, Hígado, Vejiga, Estómago, Intestinos. DE VENTA EN TODAS PARTES.

FUTBOL

Las cosas en su punto

Habiendo visto con sorpresa la crónica insertada en el periódico LA ULTIMA HORA del día 28 de los corrientes, firmada por don Bartolomé Mayol, sobre el partido jugado el día 25 entre los equipos Lassalle y Rápido, en el campo de este último me permito contestar a las falsas afirmaciones del expresado Sr. Mayol en la siguiente forma:

Ante todo se ha de hacer constar: Que los jugadores y directivos del Lassalle, confiaban en una facilísima victoria de su equipo sobre el del Rápido, hasta tal punto que se jactaban de que marcarían al Rápido el número de goals que este deseara para que su derrota no fuera aplastante. Así y todo, decían, les marcaremos seis goles a cero.

Habiendo salido al campo y empezado el juego vieron que no era tan fácil como se habían creído, su dominio y en vista de tal contrariedad ini-

ciaron el juego violento.

Producto de este juego violento, resulta la expulsión del campo del jugador del Lassalle Sr. Mas, pero atendiendo a los ruegos del capitán del Rápido Sr. Pizá, y teniendo en cuenta que disputándose una preciosa copa donada por el magnífico Ayuntamiento, no pudiera en ningún caso alegar el Lassalle su inferioridad numérica, permitió volviera al campo el expresado Sr. Mas.

Inició un avance el Rápido, no estando sus dos extremos en clarísimo offside, como rotundamente afirma el Sr. Mayol (dicho señor se cree que todo cuanto dice debe ser creído como dogma de fé) y al disponerse a chutar un delantero del Rápido el defensa derecho del Lassalle le hace fault, cometiendo un verdadero penalty, que el Sr. Arbitro ordena tirar, pese a las protestas impudentes de los jugadores del Lassalle. Al orde-

Las fiestas por la canonización de la Beata Catalina Tomás

LA VIGILIA DEL SABADO

La Adoración Nocturna de esta Capital deseosa de contribuir también a las fiestas organizadas en honor de Santa Catalina Tomás organizó una solemne Vigilia extraordinaria, que tuvo lugar el sábado en la iglesia de Santa Magdalena.

Los Adoradores se reunieron en la señorial mansión de don Joaquín Gual de Torrella, saliendo, a las diez, en procesión, hacia la citada iglesia y cantando los himnos de ritual.

La recia voz de los adoradores, en el silencio de la noche, unísona y piadosa, y la gran compostura de la procesión, producían muy honda impresión, constituyendo un espectáculo muy edificante.

En la procesión figuraban comisiones de las Secciones de Sóller, Buñola y Binisalem, con sus respectivas banderas.

Efectuó la exposición del Santísimo Sacramento el Excmo. e Ilmo. doctor Miralles, asistido por los M. I. señores Garau, Quetglas e Ibáñez.

En sitio preferente tomó asiento el Ilmo. y Rdm. P. Mateo Colom, Obispo de Huesca, acompañado del M. I. señor don Antonio Canals, Arcipreste.

Sobre el presbiterio fueron colocadas las banderas de las diferentes secciones, ocupando el lado del Evangelio la de Palma.

Efectuada la exposición, ocupó la sagrada cátedra el Ilmo. señor Obispo de Huesca, tejiendo hermoso sermón de presentación de la Guardia.

El Excmo. e Ilmo. señor Arzobispo Obispo de esta Diócesis ocupaba su lugar de honor sobre el presbiterio, acompañado de los M. I. señores Garau e Ibáñez.

El templo, deslumbrante de iluminación, presentaba hermoso golpe de vista.

Los Adoradores ocupaban la mayor parte del templo, llenándolo un numerosísimo auditorio que llegaba más allá de sus puertas.

El acto resultó verdaderamente solemne y espléndido.

PLAZA DE SANTA CATALINA

Ha sido cambiada ya la placa de la que hasta ahora fué plaza del Mercado poniendo en su lugar la que le da el nombre de Santa Catalina Tomás.

EL CARRO DE LA BEATA

Conforme digimos, ayer, primer domingo de Agosto hizo su salida triunfal el popular carro de la Beata.

Con dicho motivo las calles de Palma, se vieron durante toda la tarde y noche animadísimas.

La verdad es que, después del cuidado que se tiene con la preparación del festejo, el acto de ayer viene resultando interesantísimo.

La cabalgata resultó todavía más lucida que la de los años anteriores.

La comitiva estuvo constituida como sigue:

Guardia municipal montada; varias parejas de chirimieros y tamborileros a pie.

Seguían 24 caballeros ricamente ataviados al estilo del siglo XVII con sendas hachones.

Desfilaba luego un carro de *pareis* con varias parejas de chirimíes.

Después, buen número de payeses, de Valldemosa, Sóller, Esporlas, Montuiri, Alcudia, Lluçmayor, Consell, Buñola, Puigpunyent, Selva, Mancor del Valle, Lloret de Vista Alegre, Santa Eugenia, San Juan, Binisalen, Escorca, visitando la típica indumentaria de la payesía, presididos por el "padre de la Beata", montado en una mula blanca con "beasses".

A continuación seguía vistosa carroza, tirada por seis caballos, que ocupaban los maestros músicos y los jóvenes cantores del "Orfeo Mallorquí", y seguía después, brillante de múltiples luces, la antigua carroza del "carro", que presidía la "Beateta", representada este año por la bellísima niña Catalina Tomás Fortuny y Coll. Precedinédola, y luciendo las bellas y ricas casacas de las aristócratas familias de Gual de Torrella, Cotoner, Burgues Zaforteza, Conde de Peralada, Jaime de Oleza, Quint Zaforteza, Marquesa del Campo Franco, Morell Fortuny, y Marqués de la Torre. Iban los criados de dichas señoriales casas.

El carro antiguo que iba tirado por 6 hermosos caballos de Artillería ha sido reformado bajo la dirección del diputado provincial señor Moncada y del escultor señor Arcas y el dibujante señor Jiménez.

Figura en la carroza, un ángel tallado en madera que lleva una bandera en la que van escritas algunas frases alusivas a la Gloriosa Catalina Tomás.

En la parte posterior del carro, cobijando al trono se levanta bonito templete rematado por una cruz. Multitud de bombillas eléctricas artísticamente distribuidas iluminaban el Carro triunfal.

Detrás de éste iba un auto camión

con una dinamo generadora de la corriente eléctrica que iluminaba la bonita carroza.

Cerraban la marcha dos caballeros vestidos a la antigua usanza.

La Corte angélica de la Beata la formaban los niños y niñas: Fernando y Catalina Truyols. Anita Mariano y María de España; Juana Ana Fortuny; Mercedes de Oleza, Pepita de España, Catalina Coll, Conchita Morell, Juana Ramis, Antonio Juan, Blanca de Oleza, María Antonia y Bárbara Cotoner.

Miguel y Juan Moncada, Pastora Tramullas, Asunción Pou, Gulliremo Reynés, Franciscó Pou, María Antonia y Gabriel Oliver.

También figuraban en la Corte Angélica los niños acogidos por la Beneficencia provincial Guillermo Valero, de la Casa de Misericordia y Juan Villalonga, de la Inclusa.

* *

El carro triunfal, que había salido poco después de las siete, después de recorrer el itinerario que ya publicamos el sábado, entraba nuevamente en la Casa de la Misericordia, de donde había salido, muy cerca de las diez de la noche, después de haber recogido los pequeños cantores, la "Beateta" y su corte angélica muchos aplausos y múltiples ovaciones.

EN LA PARROQUIA DE SAN NICOLAS

Los actos religiosos celebrados en la Iglesia de San Nicolás han resultado solemnísimos.

Por la noche del sábado se cantaron solemnes completas, actuando de presbiterio el M. I. señor don Jaime Homar, Pro-Vicario General.

Asistió al acto gran concurso de fieles.

El templo lucía las galas de las grandes festividades, presentando magnífico aspecto.

La fachada y la piedra en que descansó la nueva Santa, se hallaban profusamente iluminadas.

Finalizadas las completas, en la plaza de Santa Catalina Tomás, antes del Mercado, se disparó un vistoso castillo de fuegos artificiales.

La banda de la "Cruz Roja" amenizó el espectáculo, reinando gran animación hasta altas horas de la noche.

Ayer, fiesta principal en honor de Santa Catalina, se celebró, a las siete y media, solemne misa de comunión general, a la que concurrieron numerosos fieles.

Fué el celebrante, predicando sentida plática, el Rdo. señor don Antonio Jaime.

A las diez y media tuvo lugar solemne Misa mayor, que celebró el M. I. señor don Antonio M. Alcover, asistido por los Rdos. señores don Juan Niell, don Barotlómé Cardell y don Miguel Vidal, de diácono, subdiácono y presbítero asistente, respectivamente.

Ocupó la sagrada cátedra, ensalzando las virtudes de la nueva Santa, el P.

TEATRO LIRICO

Hoy Colosal Programa

Proyección de la película de largo metraje

EL CASAMIENTO DE MEDIA NOCHE

por KATHERINE MAC DONALD

En el Consistorio

SESION DE HOY

Se ha celebrado la sesión de hoy bajo la presidencia del Alcalde accidental señor Barceló y Caimari y con asistencia de los Tenientes de Alcalde señores Guasp, Calafell, Feliu, Buades, Gil, Enseñat y Miret.

Ha sido leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

También han sido aprobadas las cuentas que figuraban en el orden del día y las que quedaron sobre la mesa.

Han quedado aprobados 25 permisos para obras particulares en el interior.

Ha sido designado el Presidente de la Comisión de Obras señor Guasp, para asistir al acto de la subasta de las obras de alcantarillado de la calle de San Miguel.

De la sección de Ensanche ha sido aprobada la distribución de fondos para el presente mes.

También han sido aprobados diferentes permisos para obras particulares e instalación de motores.

De Fomento ha sido aprobada la nómina de los alquileres de los edificios para escuelas nacionales.

De Hacienda ha sido aprobada la distribución de fondos para el mes en curso.

Después de leído el orden del día ha quedado aprobada una cuenta referente a la relación de jornales pertenecientes al mes de Julio.

A propueseta del señor Buades se acuerda que se pague la cuenta de la comida extraordinaria que se dió a los presos de la cárcel.

También el señor Buades se felicita del éxito alcanzado en las fiestas en honor de Santa Catalina Tomás y propone que se felicite al que ha sido alma de ellas, el Ilmo. señor Arzobispo-Obispo de Mallorca Dr. Miralles y a tal efecto que una comisión pase a visitarle para darle cuenta del acuerdo en nombre del Ayuntamiento.

La Comisión la formarán el Alcalde accidental señor Barceló y Caimari y los señores Buades y Feliu.

A propuesta del Alcalde señor Barceló y Caimari se hace constar en acta el sentimiento de la Corporación por el fallecimiento del que fué concejal de este Ayuntamiento don Domingo Pérez.

Y se levanta la sesión.

Teatros

LIRICO

Hoy se celebrarán en este teatro sesiones de cine de seis tarde a doce noche estrenándose en ellas, la artística producción titulada "El casamiento de media noche", interpretada por la bellísima actriz Caterine Mac Donald.

Como complemento de programa se proyectarán otras interesantes películas.

* *

Para el próximo jueves se anuncia el estreno de una gran producción.

Salvador March Soler

Enfermedades de la piel-Sífilis
Carmen, 25 pral. Consulta de 11 al

Santa Catalina Thomasa

i els seus amics

Aquest llibre porta els fets de la vida de la Santa contats per ella mateixa i les persones que la tractaven.

CRIADO

Con buenas referencias y sepa su obligación se necesita en la calle del Despeñadero, n.º 7.—Son Alegre.



GENERAL ELECTRIC

Refrigerator

Nevera eléctrica.

Es la más perfeccionada
Sus principales ventajas:
Simplificada al extremo: todo el mecanismo está encerrado herméticamente. No necesita circulación de agua.
Silenciosa: no se oye funcionar a un paso de distancia.
No necesita entretenimiento, ni en grase, ni cuidado de ninguna clase.
Económica de consumo: gasta unos 70 ctms. diarios de fluido.

Exposición y Venta:
«GAS Y ELECTRICIDAD», Morey, 35.
D. ANTONIO ESPAÑA, Plaza de Santa Eulalia, 9.

Fiestas patronales

EN PETRA

Las fiestas de Nuestra Señora de los Angeles.

Con gran éxito han tenido lugar los festejos organizados en esta villa con motivo de la celebración de las citadas fiestas.

Desde muy de mañana la iglesia Convento se vio muy concurrida con motivo de la celebración de las citadas fiestas.

A las diez y con asistencia de las autoridades tuvo lugar una solemne misa mayor que se vio muy concurrida, predicando el ilustre petrense Reverendo P. Salom S. J.

Por la tarde hubo diversos juegos para solaz de la gente menuda, baile al estilo del país y concierto por la banda de música de esta localidad.

La nota culminante de la noche la constituyó la presentación de las cuatro parejas de baile de Mancor del Valle, las mismas que fueron premiadas en el concurso celebrado recientemente en Palma, las cuales ante inmenso gentío danzaron con la exquisitez y precisión que les es peculiar, mereciendo cálidos aplausos de la numerosa concurrencia.

Felicitemos a la Comisión organizadora por sus aciertos.—C.

EN ARTÁ

Programa de las solemnes fiestas patronales que celebrará la villa de Artá los días 5, 6 y 7 de este mes dedicadas a la transfiguración del Señor y a su Patrona la Virgen de San Salvador.

Día 5.—A las 8 de la mañana, ten-

drá lugar la colecta con la banda de música de esta localidad, las típicas «xeremias», y cabezudos.

A las 5 y media de la tarde, cuecañas y otros juegos en la Plaza de la Constitución.

A las 7 y media, solemnes completas en la Iglesia Parroquial.

A las 10, gran verbena en el patio del Oratorio de S. Salvador, amenizada por la mencionada banda de música y «xeremias», disparándose un vistoso castillo de fuegos artificiales a cargo del acreditado pirotécnico de esta localidad Antonio Espinosa.

Día 6.—A las 9, reparto de bonos a los pobres en la Casa Consistorial, amenizando el acto la banda de música.

A las 10, solemne Oficio en la Iglesia Parroquial con asistencia del magnífico Ayuntamiento. Ocupará la cátedra del Espíritu Santo el reputado orador sagrado Rdo. P. Cristóbal Esteva Sureda, Superior del convento de franciscanos de Lluchmavor, cantando la misa el Coro de S. Salvador. Terminado el oficio, descubrimiento de la lápida que da nombre a la Avenida de Alfonso XIII y después el acostumbrado refresco en la Casa Consistorial.

A las 4.—Grandes Carreras de Caballos en el Hipódromo de Ses Fontanelles (Carrossa).

A las 6, solemnes Completas en el Oratorio de S. Salvador y, una vez terminadas, música y el típico «Ball de la cisterna», en la plazoleta del mismo, con premios para las bailadoras.

A las 9.—Gran Desfile de Carrozas y autos adornados, batalla de confet-

ti y serpentinas blancas, sorteándose entre los que concurren adornados, tres valiosos objetos de arte.

Terminado este número, bailes al estilo del país en la misma plaza amenizados por la banda de música, con premios a las bailadoras.

Día 7.—A las 10, solemne Oficio en el Oratorio de S. Salvador en el que predicará el Rdo. D. Bartolomé Borrás Vrio, de la Colonia S. Pedro.

A las 5, carreras pedestres en la Avda. del Ferrocarril con los siguientes premios:

Carrera general, 1.º premio 15 pesetas., 2.º premio, 10 pts., Carrera para vecinos de esta villa: 1.º premio, 10 ptas. 2.º premio, 5 ptas.

A las 9, gran Carrousel ciclista que partirá de la Plaza Constitución y recorrerá las principales calles de esta población.

A las 10, concierto por la banda de música en la P. del Conquistador y disparo de un bonito castillo de fuegos artificiales a cargo del mencionado pirotécnico Antonio Espinosa.

Radiotelefonía

Programa para mañana:

BARCELONA

11: Campanadas horarias. Estado del tiempo.

13: Emisión de sobremesa. Cierre del Bolsín de la mañana. El Sexteto Radio alternando con discos selectos. «Paquito», pasodoble; «Golden rain», fox; «Dichoso tango», «Le fi-

lleul de Yo Yo», selección.

Información teatral y cinematográfica.

15: Sesión radiobenéfica. Secciones literaria, instructiva, humorística y musical, con discos facilitados por la marca Parlophon.

16: Cierre de la Estación.

17:30: Cotizaciones.

«La Arlesiana», Preludio, Farandola y Adagietto Orquesta del Covent Garden; «La Meiga», dúo.

18: «Canción de Solveig», «Novelita núm. 2», violín y piano; «Cantares», por Conchita Supervia; «Sara-banda», «Meditación de Thais», violín y piano.

Noticias de Prensa.

19: Cierre de la Estación.

21: Apertura de la Estación.

Campanadas horarias. Estado del tiempo.

Cotizaciones.

21:05: La Orquesta de la Estación interpretará: «El barbero de Sevilla», obertura; «Opiumtraum», vals boston.

21:20: Jotas aragonesas.

21:45: El interesante trabajo literario «Las andanzas del falso marqués de Champaubert».

22: Noticias de Prensa.

22:05: Concierto a cargo de la Banda militar del Regimiento de Badajoz, dirigida por el Músico Mayor don Julián Palanca. «Las Provincias», pasodoble «Los Claveles», selección; Danzas, de «El príncipe Igor»; «Una noche en el Monte Pelado»; «Pepita Creus», pasodoble.

23: Bailables y música ligera.

24: Cierre de la Estación.

MADRID

22: Campanadas de Gobernación; Señales horarias; Selección de la ópera de Wagner «La Walkiria», (en discos con enlace automático, sistema exclusivo de Unión Radio). Crónica-resumen de las noticias del día; Noticias de última hora. Servicio especial para Unión Radio, suministrado por los diarios «El Sol», y «La Voz».

0:30: Cierre de la Estación.

ROMA

8:15: Informaciones Prensa; Meteorología.

11: Informaciones Prensa.

13:15: Bolsa; Noticias.

13:30: Concierto de música ligera:

16: Gramófono.

16:45: Cambios.

17:30: Hora oficial. Concierto vocal

o instrumental:

20:15: Servicio radioatmosférico.

20:30: Deportes; Hora oficial.

20:20: Informaciones Prensa; De-

portes; Cambios; Meteorología; Hora

oficial.

21:05: «El gallo de oro», orquesta;

«Variaciones sobre un tema de Corelli;

«Canción coral rusa. Informaciones.

«Tarantella»; «Adagio». Una co-

media. Bailables. Últimas noticias.

LONDRES

10:15: Servicio diario.

10:30: Hora oficial, Greenwich; Pronóstico del tiempo.

12: Concierto vocal.

12:30: Organo.

13: Música ligera.

14: Televisión. ensayos.

14:05: Gramófono.

16: La orquesta.

17:15: Sesión infantil.

18: La Oficina de Correos de Londres, por Mr. P. J. Mardiln.

18:15: Pronóstico del tiempo; Primer Boletín general de noticias.

18:40: «Sonata en «fa», menor».

19: Viajes.

19:30: Variedades.

21: Pronóstico del tiempo; Segundo Boletín general de noticias; «Humor».

21:30: Revista militar.

22:10: El hijo pródigo; Un barítono.

22:22: «Iolanthe», obertura (Sullivan).

23:20: Bailables.

24: Ensayos de Televisión.

Gacetillas

POR NO PAGAR LA FONDA.—

La guardia civil del puesto de Lluchmavor da cuenta al señor Gobernador de haber detenido a un matrimonio, reclamado por las autoridades, por haber marchado de una fonda de Palma sin pagar el hospedaje.

Dichos individuos al ser detenidos dijeron que su intención no era no pagar, sino que, tuvieron necesidad de ausentarse y lo hicieron, pero después debían regresar a la fonda. Al efecto dejaron en ella un baúl con ropa.

—HOSPITAL CIVIL. Movimiento de enfermos en el día 3.

Servicio de Medicina, 38 existencia.

Servicio de Cirugía, 2 entradas, 4

altas, 63 existencia.

Servicio de Dermo-Sifiliografía, 2

altas, 22 existencia.

Servicio de Maternidad, 10 existen-

cia.

Servicio de Oto-rino-Laringología, 4

existencia.

Servicio de Oftalmología, 5 existen-

cia.

Servicio de Tuberculosis, 29 exis-

ten.

Operaciones practicadas: 3 Trepan-

nación mastoidea, Apendicitis y her-

nia inguinal.

Palma 4 de Agosto de 1930.—El Director, J. Sampol.

PROGRAMA PARA UNAS OPOSICIONES.—El B. O. de la provincia

en su número correspondiente al día

31 pasado, inserta el programa para

los exámenes a las Plazas de practi-

cantes de las secciones de Cirujía y Psiquiatría de la Beneficencia Provincial.

PRESENTACION.—Se interesa la presentación en el Negociado de Reemplazos de este Ayuntamiento los soldados licenciados del reemplazo del año 1912, provistos de sus correspondientes pases de situación militar, para hacerles entrega de la licencia absoluta.

MADRINA DE GUERRA.—La sociedad de los artilleros José Carreras y Joaquín Montoliu, Comandancia de Artillería de Ceuta, Bateria Posición

PIKMENTINE.—Tinte para el cabello. En Belleza, naturalidad, duración mínima seis meses. De venta en Perfumería EL ALBA, calle Sindical, 10.

AYUDANTE

para cocina, joven de 15 a 17 años, presentado por sus padres se necesita Razón: Plaza Sta. Eulalia, 10.

DIRECTORA BORDADOS

para cargo de segunda Directora, en importante taller de bordados establecido en esta villa y para repartir trabajo de extracción hilos, fil. tiré, calados, bordados, costura, etc., a operarias exteriores, precisa persona con muchos conocimientos y actitudes para hacer, dirigir, explicar las labores a las operarias. Precisa trato social, buen carácter de letra y cálculos. Colocación de porvenir. Escribir solicitando cargo a J. P. B. Plaza Santa Eulalia, 10.

FALTA CONSOCIO

con 2000 ptas. de capital, liquidación diaria, beneficio 4000 francos mensuales, cada uno, gastos hotel y viaje cubiertos. Escribid: A. G. Plaza Santa Eulalia, 10.

Agente de Publicidad

se solicita para trabajar en Palma y pueblos de la isla con buena comisión. Informes: calle Alfonso XIII, núm. 21. Terreno. (De 12 a 1)

EXTRAVIADO

un perro perdiguero color canela con lunero en la frente y la nariz partida, gratificará al que lo presente en calle Gazeta, núm. 2.—Molinar.

DIBUJANTE BORDADOS

Importante casa Exportadora bordados, necesita joven o señorita sepa dibujar bien, con facilidad para crear original, picar, modificar, ampliar o reducir dibujos. Colocación de porvenir. Escribir solicitando cargo a B. C. Plaza Santa Eulalia, 10.

CASA PELLICER

SAN MIGUEL, 236

TELEFONO 29

Agencia exclusiva de los Lubrificantes

“MANZARES”

Aceites “MOBILOIL” -- “CAMPSA”

Grandes stocks de estas marcas en todos los tipos.-Entregas inmediatas mayor y de-tall.-Presupuestos sin competencia.

Neumáticos U. S. ROYAL

El mayor depósito de Baleares

Super-neumáticos MOHAWK

Neumáticos ENGLEBERT

Accesorios de todas clases

¡AUTOMOVILISTAS!

Visiten esta Casa antes de decidir sus compras